
34责任编辑：徐 健 电话：（010）65389197 电子信箱：wybyszk@126.com 2017年12月6日 星期三影 视

地址：北京市朝阳区农展馆南里10号 邮政编码：100125 总编室电话/传真：（010）65003319 新闻部电话/传真：（010）65002492 宣传发行部电话：（010）65935482 广告许可证：京朝工商广字20170145号 零售每份0.70元 印刷：中国青年报社印刷厂

新力量逐渐成为中国电影主力军
□本报记者 任晶晶

近年来，一大批年轻导演、编剧、演员等创作人才集

群式崛起，接过前辈电影人的接力棒，成长为中国电影

的中坚力量。在这批新力量的推动下，中国电影市场呈

现出了新活力、新表达、新生机。11月27日，国家新闻出

版广电总局电影局在杭州举行了第三届中国电影新力

量论坛，120多位编剧、导演、演员、制片人济济一堂，围

绕“如何创作‘讲品位、讲格调、讲责任’的精品力作”，

“如何强化现实题材电影创作”等中国电影在新时代亟

待破解的话题，畅所欲言。

培养专业人才 保持专业态度

今年的平遥电影展，让操办者贾樟柯导演强烈地

感受到了国外电影人对中国观众的重视，这是中国电

影巨大的市场吸引力和市场容量使然。贾樟柯认为，目

前中国电影处在非常关键的时间点，中国电影的市场

能力正在逐渐转变为文化影响力。这使得电影人必须

肩负使命，推动中国电影实现从大国到强国的转变。谈

及如何做强中国电影，贾樟柯认为，需要创作者的专业

态度。当前每年800部的电影产量，需要大量的创作人

员，不仅是编剧、导演，还包括道具、服装等等，如今我

们的基础人才仍然不够。作为导演，要用耐心和专业精

神去培养更专业的合作伙伴。导演韩延也表达了同样

的感受。在拍《动物世界》的时候，韩延自认为道具、美

术做得十分精致、完美了，但主演迈克尔·道格拉斯在

场景里走了一遍之后，提出了一个被忽视了的重要问

题，就是道具的设计不符合剧中人物的感觉。那一刻，

韩延意识到，剧组人员大部分都是没有经过专业训练，

不知道道具在电影里对演员起到什么作用、有什么帮

助。对此，韩延认为，电影人才需要全方面的专业培养。

只有每个环节、每个工种都做到位并不断提升，中国电

影才有可能真正赢得核心竞争力和国际影响力。

电影是熔铸创作者独特思维意识与审美创造的艺

术作品，也是高工业规格、高技术支撑的艺术产品，越

是在电影的工业和技术时代，越要防止电影的技术性

沉迷。导演路阳认为，中国电影在电影工业水平上跟好

莱坞还有很大差距，在学习好莱坞经验的同时，完全照

搬他们的做法是不行的，在表达手段上，中国电影要有

自己的办法。比如拍摄《绣春刀Ⅱ·修罗战场》时，最后

有一个很大的场景是在一个吊桥上，路阳既借鉴了好

莱坞的方法，也发挥了自己的专长，采用实景拍摄与绿

幕结合的方案，最大限度地做到了环境与人物相融的

逼真。“找准我们自己拥有的更有价值的东西，努力与

观众靠近，为观众提供不同于好莱坞的电影体验，这正

是中国电影未来探索和成长的空间”。

2017年，《冈仁波齐》《二十二》等一批具有人文关

怀和艺术个性的电影获得更多生长空间，在票房和口

碑上取得了前所未有的成功，这一现象令人欣喜。对

此，《二十二》导演郭柯认为，这表明艺术电影要在中国

市场上获得立足之地，不必曲高和寡，依靠电影的精神

力量才可以征服观众。

创新方式方法 讲好中国故事

当前，一批新编剧正在试图摆脱中国电影维持多

年的框架束缚，取而代之的是更加成熟、贴地气的类型

创作。一方面，以徐皓峰、董润年等为代表的一大批新

生代编剧开始走入公众视野；另一方面，如《追凶者也》

编剧张天辉等从各种孵化计划中诞生的原创编剧，以

及鲍鲸鲸、张嘉佳等由作家转型的编剧，也在为讲述新

鲜的中国故事发挥着自己的能量。与会者认为，在资本

市场与中国电影充分嫁接的新格局下，编剧是电影产

业发展的第一推动力。然而，当前中国电影创作质量水

平存在差距，依然首先表现在讲故事的能力不足。

战地摄影记者罗伯特·卡帕曾说过，如果你拍得不

够好，肯定是你离得不够近。这个“近”不单单是物理空

间的距离，更是指一种工作态度。编剧袁媛认为，这对

于编剧来说也是一样的。困难最怕的就是两个“真”。一

个是真诚，真诚就是不忘初心。当电影人真正付出真

心，献上一部部诚意满满的作品时，观众一定会用他们

的真心加倍回报我们。另外一个是认真。袁媛在工作中

曾接触到两位世界级摄影大家，一位是杜可风，一位是

李屏宾，他们都是资深的前辈，也是少有的至今在片场

仍然亲自掌镜的摄影师，这样的创作态度值得今天所

有的年轻电影人学习。

编剧崔民自2011年写了《杨善洲》之后，创作的大

都是英模人物题材作品，但令她困惑的是，这些在电视

节目报道中让观众深受感动、热泪盈眶的人物事迹，一

改编投拍成电影，观众就不买账了。她认为，原因就是

不真实。电影中的人物经过过多修饰之后，让观众感觉

不再是那个有血有肉的原型人物了。她认为，时代不

同，故事的讲法大相径庭；环境变化，故事的气质也必

然变化。故事的创新不仅仅在于题材内容的创新，也在

于讲述方法的创新，需要编剧在文本写作时的创新，她

希望在以后的创作过程中，能勇于突破，大胆创新，让

笔下人物除了有温度、有热度，更要接地气。

在寻找中国题材、讲述中国故事的过程中，一批

新编剧开始了新探索。在《战狼2》剧本的创作过程

中，编剧刘毅虽然借鉴了好莱坞类型电影的创作规

律，但内核却是中国的人物、故事和精神力量。他认

为，通过中国故事加上高度类型化的讲述方式，中国

电影才能走得更远，真正实现文化自信和价值观输

出。电影《空天猎》编剧张力认为，随着社会环境的改

变，现实已经给我们提供了类型创作的新的可能性。

过去我们看到中国军人开着先进的战斗机在空中执

行任务，老觉得不真实，其实中国军队现在的实践已

经到了完全可以胜任《空天猎》《战狼》等影片剧情当

中表现的所有任务的能力和水平。所以军事题材一

定要突破，要走进新时代，创作出面向未来、面向科

技、面向现代的题材。

留下好形象 为真善美代言

新生代演员的不断探索，为中国电影注入了生机

与活力。但现在很多外在的声音给一些年轻演员贴上

了一些标签，比如“流量明星”“小鲜肉”等等。在演员杨

幂看来，这种现象也许是这个时代的特殊产物，但不管

大家怎么看待这个产物，她始终觉得在很多年轻演员

的心里，工匠精神是一直存在的。杨幂从十几岁就开始

拍戏，从那时候起，在剧组里接触到一些前辈，看到他

们为了获得更好的表演效果，用很多天重复拍一个镜

头，没日没夜地表演，全身心投入到工作状态，那种工

匠精神对她的影响是根深蒂固的。演员黄轩认为，作为

一个演员，敬业是非常重要的。很多国外的优秀演员在

准备角色的时候，可以花很长时间去投入生活、体验生

活，然后再去做前期准备，甚至每套服装都要跟导演来

回切磋，一旦投入电影拍摄，就很少参加别的活动和工

作。有时候这些演员一两年才能拍完一部电影，而这恰

恰是值得当下的中国演员去思考的。

导演徐峥和陈思成认为，电影不是自娱自乐的产

物，它能感染人、影响人，所以心中要装着观众。无论用

电影讲什么故事、怎么讲故事，一定是输出善意的、美

好的价值观，一定是为真善美代言的作品。

关 注

文艺有了新的“定海神针”，这就是党的十九大精神。

党的十九大的主题：不忘初心，牢记使命，高举中国特色社

会主义伟大旗帜，决胜全面建成小康社会，夺取新时代中

国特色社会主义伟大胜利，为实现中华民族伟大复兴的中

国梦不懈奋斗，明确回答了我们党在新时代举什么旗、走

什么路、以什么样的精神状态、担负什么样的历史使命、实

现什么样的奋斗目标的重大问题。其次，“习近平新时代

中国特色社会主义思想”的提出，是马克思主义中国化最

新成果，是党和人民实践经验和集体智慧的结晶，是中国

特色社会主义理论体系的重要组成部分，是全党全国人民

为实现中华民族伟大复兴而奋斗的新的行动指南。中国

特色社会主义进入了新时代，我国社会主要矛盾已经转化

为人民日益增长的美好生活需要和不平衡不充分的发展

之间的矛盾。在文化建设上，十九大更提出要坚定文化自

信，推动社会主义文化繁荣兴盛。

对于作家艺术家来说，学会领会党的十九大精神的同

时，还需结合习近平总书记 2014 年在文艺工作座谈会和

2016 年底在中国文联十次、中国作协九次全国代表大会

上的两个讲话，进一步学习领会好习近平文艺思想，明确

职责，担负起繁荣社会主义文化事业的重任。习近平文艺

思想把文艺繁荣发展放到我国和世界的发展大势中来审

视，放到实现中华民族伟大复兴中国梦的宏伟目标中来审

视，放到繁荣发展社会主义面临的新时代要求、新的实践

经验、新的矛盾和问题中来审视，内容有很强的现实针对

性，对文艺工作实践具有鲜明和具体的指导作用。习近平

文艺思想从繁荣发展社会主义文艺的角度，阐述了文艺与

文化自信、民族复兴、传统文化、中国精神、时代脉动的关

系，对马克思主义文艺理论均特别重视的作家论、创作论、

作品论、价值论、批评论以及党如何领导文艺等重要问题

上作出了科学的回答。

满足人民日益增长的美好生活需要和不平衡不充分

的发展之间的矛盾，核心是打造文艺精品。文艺精品，是

能广泛地建筑于社会，长期地传承于社会，有足够的空间

和时间来影响我们的民族精神的作品。文化建设是多种要素、多重环节构

成的社会活动。但它的全部内容都要围绕作品来进行，它的所有表述、所有

价值都要靠作品来实现。评价一位作家艺术家的艺术造诣和劳动成果要看

作品，考察一个时期的文艺发展水平和繁荣程度还要看作品。作品是作家

艺术家的立身之本，而历史上那些为世人醒目的文艺高峰期，靠的同样是大

量优秀作品喷涌而出造就的蔚为大观。新时代呼唤代表性作家和代表性作

品，而这方面仍存在有“高原”缺“高峰”的状况。人民日益增长的对文化精

品的需求，虽说一定数量是质量的保障和基础，但保障不等于坚城，基础不

等于大厦。党的十八大以来，文学艺术界包括影视界的生态有了很大改

善。《周恩来的四个昼夜》《彭德怀元帅》《海棠依旧》《长征大会师》《绝命后卫

师》《我是红军》《红星照耀中国》《血战湘江》等重大革命历史题材，《人民的

名义》《陆军一号》《雪域雄鹰》《维和步兵营》《战狼2》等现实题材，《平凡的

世界》《鸡毛飞上天》《温州两家人》《青恋》等改革题材，《安居》《情满四合院》

等民生题材以及《于成龙》《白鹿原》《林海雪原》《三八线》等历史题材作品都

在坚持以人民为中心的创作导向，在思想精深、艺术精湛、制作精良上发挥

了引领作用。但也要看到我国影视创作每年注入巨额资金投入巨大人力物

力，从数量上说已成为世界影视大国，但亟待提高的是精品率、良品率。只

有创作出与时代相匹配、为人民所认可、为后世文艺创作提供典范样本，这

些精品力作或树立标杆、建立法度，或截断众流、引领风骚，或独辟蹊径、自

成绝响，或体现时代良心，或建立风骨，才能体现大国风范和中华民族的文

化自信力、创造力。这么看来，我们的文艺发展确是不平衡不充分。三个存

在：有数量缺质量，有“高原”缺“高峰”；抄袭模仿、千篇一律；机械化生产、快

餐式消费，如警世之钟令作家艺术家闻鸡起舞，再不能沉浸在小时代小得意

之中了。过度消费必然造成道德缺失，过度娱乐必然造成文化缺失。学习

领会贯彻党的十九大精神，不能忽略一个因时而兴、乘势而变的时代主

题——书写中国梦：一个树立文化自信的发展节点——由“高原”向“高峰”

攀登。这两个新语境越被广泛认可越被优化，文艺发展就越加健康。立志

于“为历史存正气，为世人弘美德”，文艺方能不负新时代和人民所望。
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近日，由北京市新闻出版广电局、中共北

京市延庆区委联合摄制的纪录电影《北平以

北》以宏大的叙事、独特的视角、翔实的内容，

将平北抗战背后的一段尘封已久的故事搬上

银幕，真实反映了中国共产党领导下可歌可

泣、艰苦卓绝的敌后抗战历史。

平北抗日根据地处于华北抗战最前沿，

对华北抗战的胜利具有重要影响。已有的党

史军史对平北抗日根据地研究相对较少，缺

乏真实、详实的历史史料。当年战斗在平北的

老同志回忆说：“我们经历了人世间最艰苦的

日子，生离死别最痛的时刻，开辟平北的抗敌

斗争艰苦程度不亚于长征”。

为此，中共北京延庆区委整理大量散落

民间的相关史料对这段历史开展梳理。经历

多年艰辛的创作，终于有了这部纪录片《北

平以北》。该片讲述1938年至1945年间，八

路军三次挺进平北，以及八路军中惟一的知

识分子团——晋察冀挺进军第十团，以极大

的牺牲与艰苦卓绝的斗争开辟平北抗日根

据地的故事。影片生动讲述了白乙化等一批

“一二·九”学运骨干共产党员在民族危亡的

时刻挺身而出，胸怀民族大义和家国担当，深

入日伪敌后，依据党的建设、武装斗争、统一战

线三大法宝，不怕牺牲、前仆后继，带领平北人

民英勇抗战的感人故事。从某种意义上讲，平

北抗战的英勇悲壮战例是中国共产党人不畏

艰险、勇于牺牲、艰苦抗战的铁证和缩影。

纪录片被誉为人类的“生存之镜”。“真

实”是纪录片的基因。在影视艺术类型中，纪

录片区别于故事片的根本在于其真实。纪录

片的影像内容真实决定艺术再现的形式，通

常具有文献资料性质。《北平以北》搜集了大

量宝贵的音像材料和档案材料，运用历史叙

述的宏观视角，重构平北抗战历史的集体记

忆，坚守了纪录片真实至上的原则，真实再现

平北抗战可歌可泣的悲壮历史，把平北抗战

的英雄事迹、英雄人物尽可能还原，勾画出平

北地区抗日战争的完整轮廓。

电影创作要重视刻画人物，塑造典型形

象。大凡经得起时间淘洗的优秀电影，都塑造

了成功的人物形象。《北平以北》在人物介绍方

面着力较多，塑造了平北抗战的民族英雄群

像。白乙化，当年八路军晋察冀军区平北抗日

根据地十团团长，毕业于北平中国大学，领导

过“一二·九”学生运动，是平北抗日根据地的

灵魂人物，牺牲时年仅29岁；才山，人称“小诸

葛”，牺牲时年仅35岁；王亢，白乙化的老部

下，平北抗战的幸存者，去世后葬在密云白乙

化身边；永远陪伴老团长的共和国将军，还有

出身富家矢志抗战、宁死不屈的温克明；红军

长征途中抢渡大渡河的十八勇士之一熊尚林；

尽人皆知、舍身炸碉堡的英雄董存瑞……

影片还首次以艺术化的形式控诉了日军

在长城内外犯下的惨无人道的滔天罪行，比如

千里无人区、人圈。研究中国抗战的专家说，南

有南京大屠杀，北有千里无人区。影片以纪录

的真实还原历史的真实。重温这段历史，对我

们来说启迪丰富：天下虽安，忘战必危；缅怀先

烈、讴歌英雄，要继承和发扬不屈不挠的抗战

精神，为实现中华民族伟大复兴的中国梦不懈

奋斗。

纪录电影不是复制现实的一面镜子，而

是面向现实的一条渐近线。《北平以北》用影

像搭起了一座历史真实与艺术创作之间的桥

梁。思想与信念借助音乐与影像在平北抗日

风云跌宕的大地上坚定传递，在出生入死的

热血间碰撞共鸣。

电影纪录片从现实生活中汲取素材并用

电影技术手段展示，应为作品注入艺术性、观

赏性。《北平以北》在社会教育价值承载上无

疑是非常成功的，但也有艺术缺憾：过于传统

的旁白与画面影像演绎，较少的镜头运用，内

容铺排过于复杂，主题不易深入体现；素材和

内容太多且选取中也略有缺憾，可能造成对

特定人和特定事的表现不够集中，进而易于

导致艺术性的缺失和观赏性的流失。

近年来，中国纪录电影题材日益多样，作

品质量明显提升，佳作频出。纪录电影传播着

自然、科技、文化和社会等方面知识，丰富着

人类的认知和体验，成为强大的媒介传播工

具，对于新时代讲好中国故事意义重大。如何

以稳重的镜头、真实的故事来打动人心，在画

面表现力和叙事上取得突破，实现真实性与

艺术性的高度融合，可能是以《北平以北》为

代表的众多纪录片从优秀走向卓越的过程中

面临的共性问题。

由中共陕西省委宣传部、中共铜川市委宣传

部、华原文化产业投资发展公司、陕西一路阳光文

化传播有限公司、北京电影学院青年电影制片厂联

合摄制，根据钟平同名小说改编的电影《塬上》，讲

述了在京记者回到家乡报道朱鹮的过程中发生的

曲折故事，展现了近年来我国环境生态的巨大变

化。影片荣获第39届莫斯科国际电影节最高奖

“圣乔治金奖—最佳影片”，这是近三年来华语电影

在国际电影节上取得的最好成绩。11月14日，由

《电影艺术》编辑部承办的电影《塬上》专家媒体观

影暨研讨会在京举行。

与会者谈到，《塬上》是中国电影近两年的一个

重要收获，是为中国电影赢得文化尊严的作品。影

片具有鲜明的现实主义品格，以生态问题为切口，

真实展现了渭北塬上铜川这座资源枯竭型城市转

型发展的变革历程，形象阐释了“青山绿水就是金

山银山”的发展理念。影片虽然讲述的是小山村的

转变，关注的却是人类共同关注的话题，解析的是

如何协调生产发展与生态保护之间的矛盾问题，极

具现实意义。影片中的朱鹮不仅仅是具象的，还充

满着意象性，象征着绿水青山的优美环境，寓意着

祥和富足的美好日子，体现着人民对美好生活的向

往。此外，与会者认为，该片以“灵魂叙事”的方式，

探讨了人的精神状态、人性困惑，反思了民族性的

话题，在此类题材影视创作的内容表达上进行了新

的探索。 （徐 健）

11月 24日，国家艺术基金召开了2018年度

资助项目评审专家大会。记者从会议现场了解到，

国家艺术基金今年调整了申报评审时间，提前在6

月发布了2018年申报指南。国家艺术基金通过自

加压力加快节奏，从而形成了相对稳定的资助周

期，以便于更加贴近艺术单位、机构工作实际，安排

好年度工作。

虽然时间提前了，工作量增加了，但记者发现

全国各地对申报项目的重视程度与参与积极性未

减反增，共有4480个各级各类申报主体在线填报

项目10840项，最终正式提交了6952个项目。其

中围绕改革开放40周年、新中国成立70周年、中

国共产党建党100周年等重大纪念活动以及具有

全国性及地区性影响的重大现实题材与典型英模

人物的文艺创作的展览演出项目432项，占申报总

量的6.2%。同时，今年共有超过95%的项目通过

了受理审核，通过率历年最高。这说明，申报项目

不仅数量有保证，质量也有提高。项目申报情况的

良好态势，预示着2018年度的资助项目将呈现积

极成果。

会后，艺术基金组织了2018年度资助项目初

评专家抽取工作，通过信息系统按照同行评审、地

域回避、单位回避、项目主创回避、授课教授回避、

推荐人回避等原则抽取出了1774位初评专家，初

评专家将通过网络评审系统对参评项目进行首轮

筛选并提交评审结果。据悉，复评工作计划将于

12月10日开始。

（许 莹）

纪录电影纪录电影《《北平以北北平以北》》得与失得与失
□丁采瑛

国家艺术基金2018年度资助项目
申报评审进一步提质增速

电影《塬上》获专家好评

评 点

贾樟柯：用电影的专业精神培养更专业的合作伙伴
刘 毅：创新中国故事的讲述方式
黄 轩：演员的敬业精神是非常重要的


